

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

Siempre adelante

No es de buenos socialistas cansarse en la lucha por nuestros ideales. Las grandes ideas redentoras encuentran siempre grandes obstáculos, porque á su paso se oponen los que viven del privilegio y los ignorantes.

Sin los grandes esfuerzos, sin la constancia y voluntad de los primeros propagandistas del socialismo, éste no habría alcanzado el desarrollo que ha tenido, apesar del progreso de la industria.

Es natural que tengamos enemigos, unos buenos y otros malos. Cada cual es como es y hay que atenerse á la realidad. Lo que para unos es justo para otros es injusto. Si todos pensáramos igual y reconociéramos la verdad, no existirían esas luchas en que estamos empeñados y aún así es probable que esa quietud no fuera un bien para la humanidad. Pero no divaguemos, las cosas hay que tomarlas como son y ellas se desarrollan en forma que unos hombrer somos enemigos de los otros,

Todos debiéramos amarnos como hermanos; mas la actual situación de las sociedades humanas está formada por diversas clases que luchan entre sí, porque los intereses de unas son opuestos á los de las otras. Estas clases quedan en la realidad reducidas á dos: la que posee y la desposeída. La poseedora es la clase capitalista que lucha por aumentar su poderío aniquilando á los trabajadores.

Pedir á los capitalistas compasión, hablarles de la caridad, de la justicia, del derecho, todo eso es música celestial. Los capitalistas tampoco son buenos ni malos: son como los hacen las circunstancias.

La clase desposeída, es la trabajadora, que durante mucho tiempo, siglos, se dejó dominar siendo la más numerosa porque no tenía conciencia de sí misma. Esclava primero, sierva después y asalariada hoy, tiene que vender la única propiedad que posee: sus brazos, si quiere vivir, y precisamente quiera ó no quiera, no tiene más compradores que los capitalistas que viendo al obrero convertido en mercancía, no le paga en lo que vale según su valor intrínseco, si-

no según las ventas del mercado humano, atendiendo á la ley de la oferta y la demanda.

Hoy, aunque poco, somos más instruidos que ayer los obreros, y decimos que lo que se hace con nosotros es una infamia. Bueno, será infame; pero dejémoslos de lamentaciones tontas y al grano. Y el grano es el socialismo que nos dice que mientras la propiedad de los instrumentos del trabajo sea individual, los obreros que no poseemos riqueza monetaria ni bienes muebles ó inmuebles si queremos trabajar para vivir honradamente tenemos que vender diariamente nuestra fuerza de trabajo.

¿Queremos dejar de ser materia bruta á disposición del capitalista? Pues tenemos que trabajar para hacer prosélitos y llegar á hacer los instrumentos de trabajo propiedad colectiva ó común, como lo son ya las carreteras, caminos vecinales, calles, paseos, alumbrado de las poblaciones y muchos servicios públicos. Mientras eso no sea, habrá crisis de trabajo, y por lo tanto hambres, prostitución, robos, crímenes, y toda clase de males.

Quienes de veras amen el socialismo, deben estar siempre en la brecha, perdiendo poco tiempo en discusiones personales, pasando por alto flaquezas de los amigos cuando sean de poca importancia, para poner toda nuestra atención, toda nuestra energía al servicio de la idea socialista. Así ésta se desarrollará entre los obreros.

Corazón, voluntad, energía, perseverancia, es lo que nos hace falta para propagar nuestras ideas. Que los curas, polizontes, autoridades y demás lacayos de la burguesía nos salgan al paso es natural. Son los sostenes de ella; por ella pegados á ella tienen que servirla. La burguesía y su servidumbre, compuesta de magistrados, curas y militares, nos respetarán cuando no sólo por el número sino también por la seriedad, por nuestro honrado proceder vean que somos fuertes.

No dejemos de mano la organización, que ella es la verdadera madre del poder. Pensar en un acto de fuerza brutal para en un momento dado librarnos de la canalla que nos explota, es igualarnos al buey cuando da una cornada ó una

coz á quien lo castiga. Somos seres humanos y como tales debemos portarnos. Al buey le domina el hombre, de menos fuerza brutal; pero que tiene inteligencia. La clase burguesa es fuerte: pero nuestra organización nos ca pacitará para vencerla en buena lid.

No desmayemos, pues; ánimo y siempre adelante, lo mejor para la lucha ya lo tenemos: la bondad del ideal socialista. ¿A qué acobardarnos, si nos cobija hermosa bandera roja, símbolo de la redención humana, y vamos en busca del pan nuestro y de nuestros hijos?

(De *La Antorcha Social*, del Ferrol)

Notas sueltas

Mientras en la región balcánica de la Turquía eropea los malditos ódios de raza y de religión convierten la Macedonia en campos de desolación y ruinas, repitiéndose corregidos y aumentados los horrores de Kitchineff, el grotesco *Káisser* alemán pasa las noches de claro en claro, preocupado atrozmente ante el *gravísimo* problema que le bulle en el majín sobre.... que clase de colorines y dibujos habrá de ostentar la futura *bandera de la paz*.

Pedir más demostraciones de lo *útiles* y *necesarios* que son á los Pueblos esos entes de *origen divino* elevados por el capricho del azar á la suprema dirección de las naciones, fuera pedir gollerías.

Porque esto salta á la vista del más miope.

Ante las increíbles atrocidades que la barbarie turca lleva á cabo en los Balcanes, las naciones *civilizadas* de Europa se cruzan de brazos, mirando impasibles como se despedazan turcos y macedónicos, sin que haya un solo Gobierno que tenga agallas para oponerse á que se inflera tamaño ultraje á la Humanidad.

Y es que todos los Gobiernos, servidores dóciles del Capitalismo y como tales, atentos sólo á servir sus intereses, ven en la horrorosa tragedia búlgara medio de sacar tajada sin que les cueste es-

fuerzo, y esperan estoicamente á que aquel país agote sus energías en fraticida lucha.

Para después repartirse tranquilamente los despojos.

* *

El abuelo Nakens continúa su meritoria labor de sentar las costuras á sus hermanos en Cristo y en unión republicana demostrando con esto que no vamos tan descaminados los que barruntamos que la tal unión es una filfa y que á ese paso la venida de *La Niña* como la llama *El Cencerro* vá á ser más difícil que hallar la cuadratura del círculo.

En uno de los últimos números de *El Motín* les suelta los siguientes zarpazos, no sin anunciar que son los primeros de todo una série.

«...«Y hoy los *federales* que no han entrado en la Unión, pero que se han aprovechado de ella para ser diputados, insisten con más empeño que nunca en sus pasadas y fraticidas intransigencias.»

«Y los *progresistas* que también se han quedado en casa, tratan de hacer ver que son muchos y de los mejores.»

«Y la llamada *Federación revolucionaria*, que murió al hacerse la Unión, trata de resucitar al olor de los puestos que en los Comités van á repartirse.»

«Y en los Comités se entablan luchas mezquinas por la presidencia, las vicepresidencias, la secretaria; por ser vocal, tesorero, etc. etc.»

«Y en los distritos se bulle, se intriga, se *diplomatiea*, se echan zancadillas para merecer (?) la propuesta de candidato á la concejalía»....

—

Si después de leído lo anterior aún hay mostrenco que dude de que los *picaros socialistas* somos los que dificultamos la implantación de la República en España, preciso será confesar que es duro de caletre, y que no entiende ni pizca en achaques de republicanismo.

Pero vamos á ver. ¿Hay mejor manera de demostrar de como lo hace Nakens, que la familia republicana forma *apretada piña*, y que sino fuera por la zancadilla que les echamos los socialistas, la vuelta de la República sería cosa tan fácil como coser y cantar?

Nos parece que nó.

* *

«Tú te criaste en mi huerto»,

Es decir; no precisamente en el mío porque yo no tengo huerto alguno sino en uno que existía allá por el siglo XIV cercano á la muralla, se crió un nogal con más virtud que los específicos del doctor Munyon.

Figúrense lo que sería el tal arbolejo cuando en vez de savia, manaba *sangre*, y en lugar de encerrar en su tronco fibra leñosa, encontraron en él la *vera est-*

gie del mismísimo Cristo, y dentro la cáscara de una nuez, á cambio del sabroso fruto.... una porción de ángeles rodeando las imágenes de Jesús y María.

Y no suelten ustedes la carcajada al enterarse de tan estupendos *milagros*, porque los hay de más gordos en la viña católica y no es cosa de poner en duda por paparrucha más ó menos, el *honrado* testimonio de cierta *madre* superiora.

Además, que esto nos lo han contado los diarios locales y ya se sabe que estos son *incapaces* de faltar al octavo Mandamiento.

Sobre todo cuando si se trata de engañar al pueblo.

* * *

Porque á un periódico monárquico le dió la gana, calificar de reflexivos y austeros á los socialistas, (cosa que entre paréntesis y modestia aparte no deja de ser verdad) *El País* de Madrid con aquel olfato perruno que *Dios le dió*, ya ha olido que esto significaba *mimar* á nuestro amigo Iglesias, para que hiciera la contra á la proposición del compañero Quejido.

Y todo aquel que tenga una miaja de sentido común comprenderá que mal pueden referirse aquellos calificativos á determinado sujeto, cuando se dirigen á todos los que nos honramos, militando en las filas socialistas.

Además; que lo que determina nuestra línea de conducta, es el Programa que nos sirve de bandera y los acuerdos que toma el Partido. á los cuales todos prestamos acatamiento por voluntaria disciplina, importándonos un comino lo que de nuestro modo de proceder, puedan pensar tirios y troyanos.

Pero según parece hay republicanos á quienes les parece cosa fácil sembrar en nuestro campo la cizaña de los personalismo que tantos estragos causa en el terreno republicano y en esto se equivocan de cabo á rabo.

Porque aquí se lucha por las ideas y no por el medro personal.

Que conste.

Congresos obreros

En el Congreso celebrado recientemente en Alicante por la Federación de Marineros, Fogoneros y Similares de España, se adoptaron, entre otros acuerdos de orden interior, los siguientes que interesa conocer:

Ingreso de la Federación en la Unión General de Trabajadores, tomado por unanimidad.

Modificar el artículo que trata del socorro de huelgas en el sentido de que la cotización de 25 céntimos por federado se rebaje á 10.

Que en ninguna Compañía naviera se hagan contratos por tiempo limitado.

Que las Compañías lleven en sus buques los marineros necesarios.

Pedir al ministro de Marina que se reglamente la dotación de los barcos.

Que las contrataciones que se firmen se hagan con arreglo á las leyes españolas, para exigir el cumplimiento de la de Accidentes del trabajo.

Nombrar un delegado de la Federación en los puertos donde no exista Sociedad constituida.

No ingresar por ahora en la Federación internacional de obreros del mar, residente en Londres, aunque se acepta en principio interín se consulta á las Secciones y se estudia su reglamento.

Que el Comité siga residiendo en Alicante y que el próximo Congreso se celebre en Bilbao en la primera quincena de septiembre de 1905.

Que los marineros tripulantes de los buques no realicen los trabajos de carga y descarga y que el Comité haga constar á la Compañía Vasco Andaluza que la Federación, constituida en Congreso, protesta de su proceder con los tripulantes.

En el Ayuntamiento

Sesión del día 27

Nada más que veintidos concejales asistieron á la sesión; la que como todas tuvo lugar bajo la presidencia del Alcalde don Antonio Planas.

Este declaró abierta la sesión y dió comienzo la lectura del acta anterior que duró todo el tiempo que se necesita para fumar un pitillo, aunque alguna vez se apague.

El Ayuntamiento se entera de una porción de oficios y felicitaciones por el éxito de las ferias y que se yo cuantas cosas más.

El señor Pomar pidió que la Comisión de ferias y fiestas presente cuanto antes la liquidación de las cuentas.

Se dió conocimiento de un dictamen de la Comisión de Obras, en el que se propone el pago y toma de posesión de la finca expropiada y que debe ser derribada pronto, llamada *Can Bitla*.

El señor Pomar dice que antes de que se efectúe el pago conviene mirar antes si los inquilinos han de poner trabas á la Corporación para el derribo; por que si ha de ser así, vale más que las pongan antes de pagar; porque es muy engorroso tener que ir pleiteando después de haber pagado.

El señor Pou hace presente que existe un arrendamiento por diez años entre un propietario y un inquilino y pide si se sabe que haya alguna cláusula que fije un plazo para avisar á dicho inquilino el deshaucio de la casa.

El señor Alcalde, dice que no hay cláusula ni nada, pero que se avisará

al momento que la finca sea del Ayuntamiento.

Fué aprobado por unanimidad el dictamen.

El señor Villalonga recuerda que en la pasada sesión se convino en que en esta se nombraría una Comisión para las ferias y fiestas del año próximo y propone que se nombre.

Al señor Alcalde le parece prematuro y más porque en el año próximo se ha de renovar el Ayuntamiento.

El señor Pomar cree que debe nombrarse y si de la renovación resulta que alguno de los nombrados hay algún concejal que tenga que salir ya se le sustituirá por otro.

El señor Martí entiende que antes debe hacerse un croquis del programa y entonces se podían nombrar con más acierto las personas.

El señor Alcalde, insiste en que es prematuro y más porque aún no se conoce el resultado económico de los pasados festejos.

Y dale con este enredo; lo cierto es que se nos dá una lata mayúscula entre si es prematura ó no, hasta que al fin (y al cabo se resuelve que será nombrada en la sesión venidera.

El señor Martí, propone que desaparezcan los retretes que hay en la cuesta del Teatro, fundándose en que forman pared medianera con los depósitos de carnes los cuales constituyen un foco de infección por la falta de agua para limpiarlos.

El compañero Roca opina que deben desaparecer dichos retretes, pero como estos prestan gran utilidad á los vendedores de la Plaza de Abastos dice que antes de quitar los existentes deben construirse otros porque de no hacerlo se ocasionaría una gran molestia y perjuicios á las muchas personas que de ellos se sirven.

El señor Martí propone y así se acuerda que se proceda á la expropiación forzosa, por efectos de utilidad pública á la parcela que existe entre la Lonja y el antiguo Consulado para que se destine á jardín público.

El señor Pomar endilga una serie de censuras bastante atinadas las que se dirigen al encargado de la Junta de obras del puerto; yo no quiero tratarlas porque no estoy para escribir y por este motivo levanto esta sesión.

La arbitrariedad en Ibiza

De tal puede calificarse el hecho ocurrido en Ibiza, en la persona de nuestro estimado compañero Miguel Tur presidente de la sociedad «La Marítima Terrestre Ibicenca.»

No puede ser más manifiesta la parcialidad de los encargados de velar por el buen orden y administrar la verdade-

ra Justicia. Ante ese acto, ha sido general la indignación; pues no hay persona que de honrada se precie que no proteste de la forma que se ha juzgado.

El día 26 del próximo pasado, fué condenado el aludido compañero á cumplir seis días de arresto por el delito de haber rechazado una agresión. Agresión infame que intentó llevar á cabo un desgraciado de esos que se venden por una mezquina cantidad para ejercer de matones y servir de vil instrumento á los enemigos del proletariado.

Al agresor se le ocuparon una pistola cargada hasta la boca y un puñal. Al agredido no se le ocupó mas.... que su conciencia muy tranquila.

En cambio al desgraciado que intentó asesinar al presidente, se le impusieron quince pesetas de multa por uso de arma prohibida. Esto es la forma que cumplimentan la Ley; para unos demasiado ancho y para otros, demasiado angosto.

Como sabrán nuestros lectores, los compañeros de Ibiza sostienen una huelga con la Empresa Salinera, la que ha llevado sus infundios á tan alto grado que quiere reducir sus obreros á la impotencia; y todo con el santo fin de amontonar capital sin que les importe un bledo la precaria situación de la clase oprimida.

La sociedad que mantiene esta lucha aunque novicia, se mantiene en perfecta unión y no basta para interrumpirla, que se inutilice al presidente ya sea asesinando ó reduciéndolo á prisión. Lo que se consigue por estos medios, es aunar más la fuerza reconcentrada é indignar los ánimos de los más pacíficos.

No acostumbrados los explotadores á reconocer personalidad en los obreros por creerlos únicamente como medio de saciar su ambición depravada, hoy no puede tolerar que sus esclavos se nieguen á trabajar en condiciones más propias de bestias que de seres humanos.

La Empresa Salinera no tan sólo no quiere reconocer la Sociedad, sino que también se niega á tratar con los comisionados de ella.

Si las autoridades quisiesen cumplir con su deber á estas horas estaría ya solucionada la huelga, sin otro recurso que el de hacer justicia.

Justicia piden los obreros de Ibiza y obción tienen á ella. Si viceversa fuera, que la pidiese la encopetada Empresa, ya estaría satisfecho su deseo.

Pero á nosotros no nos extraña tal modo de proceder; sabemos por experiencia que los gritos de justicia pedido por cientos ó miles de obreros, no son oídos por los que dicen que están llamados á administrarla.

Por eso mismo, todos los trabajadores conscientes, nos atenemos á la máxima del célebre Carlos Marx: «La obra de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos». Es decir que los proletarios no han de confiar su mejora-

miento á lo que puedan prometerles individuos de la clase burguesa.

Todas las mejoras que conquiste la clase oprimida, serán producto de la fuerza que en sí tengan y de la presión que como clase, hagan sentir á la clase burguesa ó directora.

Este es el medio que deben emplear los obreros si quieren mejorar en algo su situación.

Si en Ibiza los obreros que luchan no se hallasen solos, sino que por el contrario hubiese diferentes sociedades constituidas, estas por si solas como obreros organizados para luchar con el actual régimen, constituirían una fuerza suficiente para imponerse ante la injusticia que hoy son víctimas.

De consiguiente compañeros no desmayéis y continuad como hasta ahora unidos ante la soberbia de la Empresa Salinera.

Sección Administrativa

Lluchmayor. — B. Ll. M.—Recibidas 15 pesetas, por paquetes, hasta fin Junio 1903.

Barcelona. — R. M. E.—Recibidas 3 pesetas, fin Septiembre 1903.

Manacor.—A. S.—Recibidas por paquetes 11 pesetas, tiene saldado su cuenta fin Agosto 1903.

Oviedo, (Mieres).—Recibidas 15 pesetas, saldado su cuenta hasta fin Agosto 1903.

De todas partes

PALMA

«La Metalúrgica» y «La Redención del Trabajo» de obreros en hierro y de fundidores, respectivamente, celebrarán una reunión extraordinaria en el Centro Obrero el lunes 7 del corriente á las seis y media de tarde, para dar cuenta á todos los obreros de dichos ramos de los trabajos realizados para recabar de todos los patronos la jornada de nueve horas.

—Por exceso de original hemos retirado la conclusión de la importante conferencia de don Luis Canal.

SANTA MARIA

El martes 8 del actual pasará á dicho pueblo una Comisión obrera de Palma para llevar á cabo trabajos de organización societaria.

SON SARDINA

Se activan los trabajos llevados á cabo por varios individuos de la sociedad de agricultores «La Primavera», con el objeto de fundar en dicho cserío una sociedad de obreros agrícolas.

La Unión de Curtidores

El lunes último celebraron los obreros pertenecientes á este gremio una reunión de propaganda societaria y á la vez se enteró á los reunidos de una circular recibida, la que expone la conveniencia de que los obreros curtidores de toda España formen una Federación Nacional del gremio con objeto de estrechar los lazos de solidaridad é ir mancomunados á la conquista gradual de sus legítimos derechos, puesto que mil veces está demostrado que sin la unión que hoy día se requiere para combatir el monstruo capitalista, la clase obrera se ve imposibilitada de salir triunfante en sus justas cuanto modestas peticiones.

Los compañeros que dirigieron la palabra á los reunidos, que eran en buen número, recibieron muestras de asentimiento lo cual, hace creer que estos obreros se preocuparán en lo sucesivo de mejorar su precaria situación.

Se acordó en principio adherirse á la idea de fundar la Federación Nacional y así que reciban el proyecto de Estatutos porqué debe regirse esta nueva organización, se hará otro llamamiento al gremio con el fin de acordar ó no su ingreso.

¡Adelante, obreros curtidores, trabajado para que pronto sea un hecho en España la constitución de una Federación Nacional del gremio, único baluarte desde el cual os será fácil defender vuestras nobles aspiraciones!

¡Maldito cinismo!

No es el afán de criticar, el móvil que nos incita á tratar el asunto de que nos vamos á ocupar; pero hay cosas que por más que uno pretenda hacer caso omiso, sublevan la sangre y uno no puede menos de exclamar: ¡Maldito cinismo!...

En *La Unión Republicana* correspondiente al martes penúltimo tuvimos ocasión de leer una carta firmada por don José Tous, propietario del periódico *La Última Hora*, en la que después de una infinidad de cosas que, *puede que sean ciertas*, dice:

....He acudido en auxilio de la clase obrera, pudiendo citar hechos, como la repartición durante más de... (como no tenemos el periódico á la vista no podemos precisar si dice, 200 ó 2.000) bonos diarios, con los cuales se entregaba al obrero por el módico precio de 15 céntimos, un pan y un plato de sopa etc. (diferencia que pagaba de mi bolsillo).

Prescindamos de la cantidad de bonos que el señor Tous tenía á bien repartir, no queremos averiguarlo, ni nos importa tampoco.

Sin embargo, nosotros á fuer de imparciales somos los primeros en dar un voto de gracias al señor Tous, en nombre de los desgraciados.

Pero lo que no podemos comprender, lo que nos extraña, lo que nos causa asombro, es que el señor Tous, haga alarde de una caridad que, á nuestro entender, ha estado siempre lejos, muy lejos de sentir.

Porque vamos á ver.

¿Donde está la caridad de un hombre que tiene cuatro ó cinco ó más obreros de los cuales ninguno de ellos tenía menos de 18 años y algunos de 22 á 24, trabajando en el citado periódico, por el sueldo de cinco, seis y el que más siete pesetas á la semana?

¿Donde está la caridad del hombre, repetimos, que tiene obreros en su casa y al final de la semana, el sábado tan deseado por los desheredados de la fortuna, en lugar de entregarles íntegro el producto de su trabajo, (ó sea lo convenido) le entrega solamente *dos pesetas y hasta el lunes* si hay dinero en caja?

¿Escaridad hacer cobrar á ese desventurado, que no tiene otra cosa más que ese mísero jornal, en dos, tres ó más partidas.

Alguno conocemos que ha cobrado la última partida el viernes siguiente á la semana vencida.

Ahora bien: ¿qué milagros puede pintarnos el señor Tous?... ¿Qué simpatías puede sentir hacia la clase obrera el hombre que por sólo el afán de *anunciarse* reparte unos bonos de pan mientras tiene su casa convertida en un castillo feudal y á sus obreros, fastidiados y muriéndose de hambre.

Esto sucedía en casa del señor Tous en la época á que se refiere dicho señor, en su carta, publicada en *La Unión Republicana*.

Ignoramos el cambio que habrá podido experimentar hoy, pero sea cual fuere, dudamos que difiera mucho del de antes.

Por eso nos afanamos en repetir.— ¡Maldito cinismo!...

J. PALMER

Mallorca y su porvenir

Mallorca, *Isla dorada*, roca rodeada de mar, de las olas salpicada, hoy ya te podemos llamar Mallorca civilizada.

A conquistarte vinieron gente valiente y leal, en buena lid, consiguieron ser dueños del señorial título que recibieron.

De manos del Conquistador, repartiendo la propiedad entre su estado mayor,

dándoles la autoridad á su capricho y favor.

Por decreto de una ley dada en nuestro Castillo, se nombró á toda su grey señor de horca-cuchillo por voluntad propia del rey.

En defensa afanosa de los terribles corsarios que con furia horrorosa asaltaban nuestros barrios, tu Capital valerosa.

Con murallas, baluartes, y sus fosos grandiosos, tu recinto enlazastes con tus muros poderosos los isleños triunfantes.

Empezaron las murallas, antiguas generaciones, terminándolas con fallas otras varias sucesiones dispuestas á las batallas.

Tus hijos han conquistado un modesto, humilde, hogar noble y sagrado, sin temor que se les tilde el progreso van buscando.

Cuanta la alegría fué de nuestros antepasados, con decisión delirante, al verse fortificados clavaron su estandarte.

Con fiestas inauguradas fueron, por los asaltados, con fiestas son derribadas. ¡Cuántos millones gastados! ¡Cuántas intrigas jugadas!

La razón y la justicia, el deber y el derecho, existía en malicia, en venganza, en despecho en valor y en pericia.

En las guerras fratricidas humanas razas lucharon, en victorias obtenidas hermanas sangres regaron los campos con sus heridas.

Los hijos del progreso reclaman á la ciencia que es su poder inmenso, luchar la inteligencia en la paz del Universo.

Y las murallas destruir, Corporación municipal, ferias y fiestas proseguir, el ensanche la capital, Mallorca es tu porvenir.

JAIME VICENS MASSANET

1.º Septiembre, 1903.

Montepío de la Federación DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

El Comité de esta Sociedad se reúne todos los jueves á las ocho de la noche.

Lo que se hace público para conocimiento de la clase obrera.